

# **Pelatihan Manasik Haji Bagi Anak Usia Dini Di RA Darul Ma'arif Pamanukan Subang**

Adudin Alijaya, Omang Komarudin, Ida Fandini

[adudinalijaya73@gmail.com](mailto:adudinalijaya73@gmail.com), [okabsn@gmail.com](mailto:okabsn@gmail.com), [ida\\_fanda@gmail.com](mailto:ida_fanda@gmail.com)

## **Abstract**

Pengabdian masyarakat ini bertujuan untuk membangun karakter spiritual, keimanan, dan ketaqwaan sejak usia dini. Kegiatan pelatihan ini sangat penting dilakukan agar terinternalisasi dalam diri peserta didik RA Darul Ma'arif Pamanukan tentang pelaksanaan ibadah haji, sehingga rukun islam yang kelima ini menjadi salah satu cita-cita dalam hidupnya. Metode yang digunakan dalam kegiatan pengabdian ini adalah metode ceramah dan demonstrasi oleh pematery, praktik dan peragaan oleh peserta didik, pendampingan oleh pematery, guru, dan peserta didik. Pelatihan ini menggunakan media gambar, tulisan, dan ilustrasi tempat-tempat penting dalam pelaksanaan ibadah haji. Hasil kegiatan pengabdian ini menunjukkan bahwa antusias dan semangat peserta didik RA Darul Ma'arif Pamanukan semakin meningkat dalam kegiatan ibadah, khususnya ibadah haji. Sebagian besar peserta didik sudah hafal bacaan dan doa-doa khusus yang dibaca pada waktu pelaksanaan ibadah haji dan faham urutan rangkaian pelaksanaan ibadah haji tersebut. Pelatihan Manasik Haji pada peserta didik RA Darul Ma'arif Pamanukan dengan mitra guru-guru TK tersebut dapat terlaksana dengan baik dan lancar, serta dapat meningkatkan pengetahuan dan keterampilan peserta didik dalam pelaksanaan ibadah haji secara praktik.

## **A. PENDAHULUAN**

Haji merupakan ibadah wajib bagi kaum muslimin dan muslimat yang mampu melaksanakannya. Urutan ibadah haji ini menempati posisi terakhir (kelima) dalam rukun islam, hal ini menunjukkan bahwa ibadah ini tidak cukup hanya mampu secara lahir maupun bathin, tapi juga mampu secara ekonomi dan keamanan (Arifin 2019). Wahbah Az-zuhaili mendefinisikan bahwa haji adalah sengaja mengunjungi ka'bah, untuk melaksanakan amal ibadah tertentu, atau dengan kata lain mengunjungi tempat tertentu, pada waktu tertentu, dengan amal ibadah tertentu (Hidayatullah 2019). Berangkat dari definisi ini dapat disimpulkan bahwa ibadah haji merupakan ibadah yang membutuhkan tuntunan secara intensif agar tidak salah dalam pelaksanaannya.

Beberapa lembaga dimanapun berada pada umumnya mengadakan tuntunan intensif dalam pelaksanaan ibadah haji tersebut, yang biasanya disebut dengan manasik haji, yang bertujuan untuk mengajarkan ilmu tentang pelaksanaan ibadah haji (teori dan praktik) kepada para calon Jemaah haji agar menjadi haji yang mabrur (Pajala 2015). Kegiatan manasik haji ini ternyata tidak hanya dilakukan bagi orang dewasa (calon jemaah haji), tapi juga dilaksanakan pada anak usia dini yang belajar di Taman Kanak-kanak. Hal ini dianggap mampu memberikan pengalaman yang sangat berharga bagi anak-anak, sebab dimasa ini mereka selalu merekam setiap kejadian yang terjadi dalam hidupnya baik di rumah, di sekolah, maupun dimasyarakat.

Manasik haji merupakan salah satu cara untuk memperkenalkan nilai dan praktik ibadah haji kepada anak-anak, wali murid, maupun kepada guru-gurunya. Materi haji yang begitu banyak tidak akan mungkin bisa dikuasai tanpa adanya praktik (keseimbangan antara teori dan praktik) (Ansori, Kasanah, and Sidik 2019). Manasik haji bagi anak usia dini adalah peragaan atau praktek pelaksanaan ibadah haji secara sederhana, dimana peragaan yang dilaksanakan adalah peragaan tertentu. Hal ini

disebabkan karena keterbatasan usia, fisik, maupun psikis anak dalam mencerna, memahami dan mempraktikkan semua rangkaian kegiatan ibadah. Walaupun demikian, rukun dan wajib haji tetap menjadi pedoman dalam pelaksanaan manasik haji tersebut, dengan harapan agar makna yang terkandung dalam pelaksanaan ibadah haji tetap tersampaikan dengan baik, sehingga terinternalisasi dalam diri anak bahwa haji adalah rukun islam yang kelima dan harus ia laksanakan nantinya ketika sudah baligh dan mampu. Dengan demikian, semangat untuk berhaji akan menjadi salah satu visi dalam hidupnya.

Kegiatan pengabdian kepada masyarakat tentang manasik haji ini belum banyak dilakukan oleh tim dosen maupun mahasiswa. Namun beberapa artikel dan karya ilmiah yg pernah membahas tentang pelatihan manasik haji adalah M. Subhan Ansori, dkk melaksanakan PkM yang fokus pada pemahaman keterampilan ibadah haji bagi peserta didik, guru, dan wali murid melalui pembelajaran praktek manasik haji untuk anak usia dini (Ansori et al. 2019). Dede Rohmansyah melaksanakan penelitian yang focus pada bimbingan manasik haji pada lembaga KBIH Al-Fattah Tanggamus (Rohmansyah 2017), Jundah Sulaiman melaksanakan penelitian yang focus pada manajemen pelatihan bimbingan manasik haji KBIH Darul Ulum kabupaten Bogor (Sulaiman n.d.). Naila Shofia meneliti tentang manajemen pelatihan manasik haji pada anak-anak (Shofia 2004). Mufidah Yusroh melaksanakan pengabdian kepada masyarakat tentang pelatihan manasik haji pada anak-anak sebagai bentuk penanaman nilai agama sejak dini (Yusroh and Putri 2019), Erna Rahmatika melaksanakan penelitian tentang implementasi manasik haji pada Hidden Curriculum dalam meningkatkan Spiritual Quotient siswa kelas IX di MTsN 5 Demak (Rahmatika 2020), Hidayatul Munawaroh menulis dalam artikelnya tentang peningkatan nilai agama dan moral anak usia dini melalui kegiatan manasik haji (Munawaroh and Ningsih 2021), Jamilah menulis tentang penanaman nilai-nilai budi pekerti melalui kegiatan manasik haji pada anak usia dini di RA Nurul Jadid Umbulan kecamatan Winongan kabupaten Pasuruan (Jamilah and Prasetyaningsih 2019).

Berangkat dari kajian diatas, program PkM ini dianggap perlu untuk dilaksanakan dalam rangka menanamkan nilai-nilai moral, keimanan dan ketaqwaan pada anak usia dini di RA Darul Ma'arif Pamanukan.

## **MATERIAL DAN METODE**

Kegiatan Program Pengabdian kepada Masyarakat (PkM) dengan judul "Pelatihan Manasik Haji pada Siswa RA Darul Ma'arif Pamanukan" diselenggarakan pada tanggal 25 Januari 2022 secara tatap muka di halaman masjid agung Nur 'Ala Nur Pamanukan. Peserta dalam kegiatan pelatihan ini adalah peserta didik pada RA Darul Ma'arif Pamanukan Mandailing Natal. Metode yang digunakan dalam kegiatan PkM ini, meliputi: metode ceramah dan demonstrasi oleh pemateri atau instruktur, praktik dan peragaan oleh para peserta pelatihan, pendampingan terhadap para peserta pelatihan oleh guru-guru RA Darul Ma'arif Pamanukan dan pemateri. Media yang digunakan adalah miniatur ka'bah, tulisan dan gambar, pengeras suara, serta tempat-tempat tertentu untuk peragaan pelaksanaan ibadah haji seperti shafa dan marwa, 'arafah, dan sebagainya.

## **HASIL DAN PEMBAHASAN**

Kegiatan pengabdian kepada masyarakat ini diawali dari komunikasi antara pimpinan RA Darul Ma'arif Pamanukan dengan pemateri tentang program yang ada pada TK tersebut yaitu pembinaan iman dan taqwa bagi para peserta didik di RA Darul Ma'arif Pamanukan. Maka dengan komunikasi yang baik dan hangat diadakanlah pelatihan manasik haji bagi peserta didik RA Darul

Ma'arif Pamanukan ini. Program pelatihan manasik haji yang berlokasi dipelataran masjid agung Nur 'ala Nur ini diawali dengan penyampaian materi terkait posisi haji dalam rukun islam, urgensi memahami dan melaksanakannya, sejarah dan pahala yang didapatkan, serta tak lupa motivasi spiritual yang diberikan oleh pemateri kepada para peserta didik agar semangat dalam mengikuti seluruh rangkaian kegiatan praktik pelaksanaan ibadah haji. Kegiatan ini berjalan dengan baik dan sudah memberikan pengetahuan secara teori maupun praktik kepada peserta didik yang diawali dari Penginapan atau hotel, dimana peserta didik memahami bahwa dari sinilah awal mula rangkaian pelaksanaan ibadah haji di Mekkah yang dimulai dengan mandi sunah ihram, lalu berpakaian ihram, dan kemudian membaca niat haji yang dalam hal ini para peserta pelatihan hanya memperagakan bacaan niat saja.

Selanjutnya adalah Arafah, yang merupakan tempat kedua yang akan didatangi oleh jemaah haji setelah berangkat dari penginapan, melaksanakan ibadah dan amal sholih lainnya disana yang dalam hal ini peserta didik hanya memperagakan adzan untuk sholat dan istighfar. Setelah itu, semua Jemaah haji berangkat menuju Muzdalifah, yang merupakan tempat para Jemaah haji mengambil dan mengumpulkan batu-batu kerikil yang dipergunakan untuk melontar jumroh. Setelah batu terkumpul maka Jemaah berangkat menuju Mina, merupakan tempat dimana seluruh jamaah akan bermalam selama tiga malam. Pada malam pertama ketika di Mina, para Jemaah haji akan pergi ke *Jamarat* (tempat melontar jumrah), yang merupakan tempat untuk melemparkan batu yang sudah dikumpulkan selama di Muzdalifah. Pada malam pertama, batu yang sudah diambil dilemparkan ke *jumratul 'aqabah* saja sebanyak tujuh kali lontaran sambil membaca doa, setelah selesai maka para Jemaah melaksanakan *tahallul sughra*. *Tahallul sughra*, merupakan rangkain ibadah haji untuk memotong rambut, dalam hal ini beberapa peserta elatihan memotong sedikit rambutnya yang dibantu oleh para guru dan instruktur. Pada malam kedua di Mina, para Jemaah melanjutkan kegiatan melontar batu lagi ke *Jamarat* yang dimulai dari *jumratul ula* tujuh kali lontaran, *jumratul wustha* tujuh kali lontaran, dan *jumratul 'aqabah* tujuh kali lontaran, begitu juga pada malam ketiganya. Jemaah haji yang memilih *nafar awal* akan kembali ke hotel setelah melempar pada malam kedua, sedangkan yang memilih *nafar tsani* akan melanjutkan sampai selesai. Dalam peragaan melontar jumrah ini peserta didik memperagakannya sambil membaca doa yang diajarkan oleh instruktur atau pembimbing satu kali putaran saja seperti yang terlihat pada gambar berikut:



Gambar 1: Peragaan Melontar Jumroh

Setelah kegiatan di atas selesai, para Jemaah haji kembali ke penginapan atau hotel lalu melaksanakan *Thawaf*, yang merupakan rangkaian pelaksanaan ibadah haji dengan cara mengelilingi ka'bah sebanyak tujuh kali putaran, sambil membaca doa-doa seperti ketika melihat hajar aswad, doa ketika melewati maqam Ibrahim, doa ketika berada diantara rukun yamani yang dalam hal ini peserta

pelatihan memperagakannya sambil mengikuti instruksi dan arahan dari pembimbing atau pemateri, seperti yang terlihat pada gambar berikut:



Gambar 2: Peragaan *Thawaf* di Ka'bah

Selanjutnya adalah *Sa'i*, yaitu berlari-lari kecil dari bukit shafa menuju bukit marwah sebanyak tujuh kali hitungan, dalam hal ini peserta pelatihan memperagakannya sambil mengikuti bacaan doa yang dibacakan oleh pembimbing. Peserta laki-laki berlari-lari kecil, sedangkan perempuan berjalan, seperti gambar berikut:



Gambar 3: Peragaan *Sa'i* Dari Bukit Shafa – Bukit Marwah

Kegiatan yang terakhir adalah *Tahallul kubro*, yaitu mencukur rambut kepala secara keseluruhan bagi laki-laki dan memotong sebagian rambut bagi perempuan. Setelah semua rangkaian selesai, peserta pelatihan kembali menuju tempat penginapan yang didampingi oleh guru dan pemateri atau pembimbing. Seluruh rangkaian kegiatan tersebut sudah dilaksanakan dan diperagakan dengan baik, semua peserta didik sangat semangat dalam mengikuti seluruh rangkaian kegiatan, mulai dari berniat haji sampai dengan tahallul kubro. Para peserta didik juga sudah hafal doa-doa yang harus dibaca dalam pelaksanaan beberapa kegiatan seperti doa melontar jumroh, doa ketika thawaf, doa ketika melihat hajar aswad, doa ketika melewati rukun yamani, dan lain sebagainya.

Kegiatan manasik haji ini diharapkan mampu menanamkan nilai-nilai agama dan ketaqwaan yang baik kepada peserta didik, kecintaan dan keinginan untuk melaksanakan ibadah haji secara nyata, membiasakan mereka dengan perbuatan amal baik dan sholih akan membentuk kepribadiannya sampai dewasa, sehingga mereka tumbuh besar menjadi anak yang baik dan sholih, berbakti kepada kedua orangtua dan guru, serta bermanfaat bagi nusa dan bangsa. Adapun kendala

yang dihadapi ketika pelatihan adalah kendala teknis dan fisik, seperti peserta didik yang mau buang air kecil, peserta yang kehausan, pengeras suara yang tidak berfungsi dengan baik, beberapa peserta terjatuh karena sambil berlari dan sebagainya, yang mana hal tersebut membutuhkan beberapa waktu untuk jeda. Namun semua itu tidak menjadi kendala yang fatal dalam pelaksanaan kegiatan pelatihan manasik haji ini.

## KESIMPULAN

Pelatihan Manasik Haji pada peserta didik RA Darul Ma'arif Pamanukandengan mitra guru-guru TK tersebut dapat terlaksana dengan baik dan lancar, serta dapat meningkatkan pengetahuan dan keterampilan peserta didik dalam pelaksanaan ibadah haji secara praktik.

## UCAPAN TERIMAKASIH

Terimakasih disampaikan kepada pihak-pihak terkait dalam pelaksanaan pelatihan manasik haji ini, terimakasih kepada pimpinan RA Darul Ma'arif Pamanukanbeserta para guru dan tim . Semoga dengan adanya pelaksanaan kegiatan ini para peserta didik tumbuh dan berkembang menjadi pribadi yang baik secara spiritual dan emosional.

## F. DAFTAR PUSTAKA

- Alijaya, A. (2018). Pendekatan Obyektif Dalam Tafsir Penciptaan Alam. *Al Burhan: Jurnal Kajian Ilmu Dan Pengembangan Budaya Al-Qur'an*, 18(2). <https://journal.ptiq.ac.id/index.php/alburhan/article/view/103>
- Alijaya, A. (2019). *Argumen Ekopedagogi Dalam Al-Qur'an*. Penerbit K-Media. [https://books.google.com/books?hl=en&lr=&id=SxVEEAAAQBAJ&oi=fnd&pg=PR1&dq=info:sVKGP5mzWc4J:scholar.google.com&ots=bIZ1H21gbz&sig=ZPMD\\_E9\\_2Bd8uzCx5cC3II5Un\\_g](https://books.google.com/books?hl=en&lr=&id=SxVEEAAAQBAJ&oi=fnd&pg=PR1&dq=info:sVKGP5mzWc4J:scholar.google.com&ots=bIZ1H21gbz&sig=ZPMD_E9_2Bd8uzCx5cC3II5Un_g)
- Alijaya, A. (2020). Konstruksi 'Ubudiyah dalam Pembelajaran Perspektif Tafsir. *Ar-Risalah: Jurnal Pendidikan Dan Keislaman*, 7(2), 1–5.
- Alijaya, A. (2022). Peta Al-Jashshash Dalam Kajian Tafsir Fiqhy (Analisis terhadap Kitab Ahkam Al-Qur'an). *AL-KAINAH: Journal of Islamic Studies*, 1(2), 1–26.
- Asmawi, M., & Tarlam, A. (2023). Great Human Potential Islamic Perspective. *MAQOLAT: Journal of Islamic Studies*, 1(3), Article 3. <https://doi.org/10.58355/maqolat.v1i3.15>
- Hartini, K. D. H., Sukatma, & Parid, M. (2023). Peningkatan Kreatifitas Anak Melalui Kegiatan Mencap Dengan Menggunakan Pelepah Pisang Pada Kelompok B Di TKIT Cahaya Qolbu Tambakdahan: Kreativitas; Pelepah Pisang; *JUPIDA: Jurnal Pendidikan Anak Usia Dini Miftahul Huda*, 1(1), Article 1.
- Julrissani, J., Parid, M., & Kusainun, N. (2020). Membangun Kreativitas Guru dalam Pembelajaran Tematik di SD Muhammadiyah Karangbendo. *El Midad*, 12(1), 1–17.
- Komarudin, O. (2021). *Keberagamaan masyarakat Baduy muslim setelah konversi agama di Kecamatan Leuwidamar Lebak-Banten* [PhD Thesis, Universitas Islam Negeri Sunan Gunung Djati]. <https://etheses.uinsgd.ac.id/42032/>
- Komarudin, O. (2022). Landasan Teologis Pendidikan Sains Di Pondok Pesantren. *AL-KAINAH: Journal of Islamic Studies*, 1(1), 34–54.

- M Yunus, B., Nurhasanah, S., Irwansyah, S., & Saepulah. (2020). Religiosity of Indigenous Communities in Indonesia. *International Journal of Psychosocial Rehabilitation*, 24(7), 4071–4077.
- Musyaddat, A., Rais, M. S., & Tarlam, A. (2024). AJARAN IMAM AL GHOZALI DALAM PEMBENTUKAN KARAKTER ANAK: AJARAN IMAM AL GHOZALI DALAM PEMBENTUKAN KARAKTER ANAK. *JUPIDA : Jurnal Pendidikan Anak Usia Dini Miftahul Huda*, 1(2), Article 2.
- Nasrudiansyah, I., & Alijaya, A. (2023). Kajian Yuridis Undang-Undang No. 23 Tahun 2004 Tentang Penghapusan Kekerasan dalam Rumah Tangga Ditinjau Berdasarkan Hukum Islam. *MIM: Jurnal Kajian Hukum Islam*, 1(1), 39–64.
- Nisa, H., Hidayat, A., & Parid, M. (2021). Relevansi Kesesuaian Kompetensi Dasar Dengan Materi Buku Ajar Matematika Kelas VI SD/MI. *JKPD (Jurnal Kajian Pendidikan Dasar)*, 6(1), Article 1. <https://doi.org/10.26618/jkpd.v6i1.3531>
- Nisa, H., Parid, M., Hidayat, A., & Mustofa, A. (2020). Relevansi Keterampilan Proses Sains Dalam Pembelajaran IPA Tingkat Sekolah Dasar Dengan Materi Ajar Tematik Kelas IV Tema 2. *Al-Mudarris (Jurnal Ilmiah Pendidikan Islam)*, 3(2), 169–182.
- Nugraha, L. (2023). *Pengembangan Model Pembelajaran Gogreen Untuk Meningkatkan Kemampuan Menulis Narasi Literasi Lingkungan Siswa Sekolah Dasar/Madrasah Ibtidaiyah* [PhD Thesis, Universitas Pendidikan Indonesia]. <http://repository.upi.edu/id/eprint/89671>
- Nugraha, L., & Parid, M. (2023). IMPLEMENTATION OF THE GOGREEN MODEL IN OPTIMIZING ABILITY LITERACY WRITE NARRATION ELEMENTARY SCHOOL STUDENTS. *El Midad*, 15(2). <https://journal.uinmataram.ac.id/index.php/elmidad/article/view/8082>
- Nugraha, L., Saud, U. S., Hartati, T., & Damaianti, V. S. (2022). Profile of Learning Environmental Literacy in Elementary School. *PrimaryEdu: Journal of Primary Education*, 6(2), 211–222.
- Nugraha, L., Sa'ud, U. S., Hartati, T., Damaianti, V. S., & Puspita, R. D. (2022). Improving Indonesian Elementary School Students' Writing Skill on Narrative Text using "GOGREEN" Learning Model. *Specialusis Ugdymas*, 1(43), 8963–8988.
- Parid, M., & Alif, A. L. S. (2020). Pengelolaan Sarana dan Prasarana Pendidikan. *Tafhim Al- 'Ilmi*, 11(2), Article 2. <https://doi.org/10.37459/tafhim.v11i2.3755>
- Parid, M., & Rosadi, R. (2020). Aliran Filsafat dalam Pendidikan Islam Ditinjau dari Perspektif Muhammad Jawwad Ridla. *Journal of Islamic Education Policy*, 4(2), Article 2. <https://doi.org/10.30984/jiep.v4i2.1285>
- Rifki, M. (2023). *Internalisasi Nilai Kesantunan dalam Pembelajaran Pendidikan Agama Islam Untuk Membentuk Karakter Religius Siswa Di Sekolah: Studi pada SMA Negeri 1 Pamanukan Subang* [PhD Thesis, Universitas Pendidikan Indonesia]. <http://repository.upi.edu/id/eprint/90863>
- Rifki, M., Riyadi, A., & Hasanah, H. (2023). Upaya Peningkatan Kemampuan Musik Anak Melalui Kegiatan Bermain Musik Dengan Barang Bekas Pada Kelompok B TK Alam Istiqomah Kecamatan Telukjambe Barat Karawang. *Jurnal Ilmu Pendidikan (ILPEN)*, 2(1), 76–89.
- Rifki, M., Sauri, S., Abdussalam, A., & Supriadi, U. (2022). Students' Religious Character Development based on Exemplary: Study at MA Miftahul Huda Subang. *Specialusis Ugdymas*, 1(43), 7771–7787.
- Rifki, M., Sauri, S., Abdussalam, A., Supriadi, U., & Parid, M. (2022). Pengembangan Karakter Religius Peserta Didik Berbasis Keteladanan Guru Dalam Pembelajaran PAI. *Edukasi Islami: Jurnal Pendidikan Islam*, 11(4), 273–288.

- Rifki, M., Sauri, S., Abdussalam, A., Supriadi, U., & Parid, M. (2023). Internalisasi Nilai-Nilai Karakter melalui Metode Keteladanan Guru di Sekolah. *Jurnal Basicedu*, 7(1), Article 1. <https://doi.org/10.31004/basicedu.v7i1.4274>
- Ropei, A. (2020). Formulasi Hukum Perlindungan Hak Kekayaan Intelektual Dalam Kerangka Maqoshid As-Syari'ah. *Jurnal Hukum Ekonomi Syariah*, 4(02), Article 02. <https://doi.org/10.26618/j-hes.v4i02.4259>
- Ropei, A., Alijaya, A., Hasan, M. Z. A., & Fadhil, F. (2022). Rethinking the Minimum Age of Marriage Law in Indonesia: Insights from Muḥammad 'Ābid al-Jābirī's Epistemology. *Asy-Syir'ah: Jurnal Ilmu Syari'ah Dan Hukum*, 56(2), 245–264.
- Ropei, A., Huda, M., Alijaya, A., Fadhil, F., & Zulfa, F. (2023). Managing 'Baligh' in four Muslim countries: Egypt, Tunisia, Pakistan, and Indonesia on the minimum age for marriage. *Al-Ahwal: Jurnal Hukum Keluarga Islam*, 16(1), 112–140.
- Sulaeman, D., Rifki, M., & Utami, D. (2022). UPAYA MENINGKATKAN MOTORIK HALUS MELALUI PEMBUATAN KEMBANG KELAPA PADA KELOMPOK A DI TK MAHABBAH KECAMATAN MAJALAYA KABUPATEN KARAWANG. *PEDIAMU: Journal of Education, Teacher Training and Learning*, 2(1), 55–68.
- Syukur, A., Komarudin, O., Marjani, G. I., & Kahmad, D. (2021). Muslim Baduy: Conversion and Changing Identity and Tradition. *Jurnal Penelitian*, 181–196.
- Tarlam, A. (2015). ANALISIS DAN KRITIK METODE HERMENEUTIKA AL-QUR'AN MUḤAMMAD SHAḤRŪR. *EMPIRISMA*, 24(1). <https://doi.org/10.30762/empirisma.v24i1.10>
- Tarlam, A. (2022). Hermeneutik dan Kritik Bible. *AL-KAINAH: Journal of Islamic Studies*, 1(2), 103–118.
- Tarlam, A. (2023a). HUBUNGAN AHKLAK TASAWUF (MORAL ETHIC) DALAM LAW AND SOCIAL CHANGES DI INDONESIA. *De Jure Muhammadiyah Cirebon (DJMC)*, 7, 15–20.
- Tarlam, A. (2023b). Potensi Hebat Manusia Perspektif Islam. *Journal of Islamic Studies*, 1(3). <https://scholar.google.com/scholar?cluster=14145874365402098965&hl=en&oi=scholar>
- Tarlam, A. (2023c). Strategi Rasulullah Dalam Pendidikan Perspektif Tafsir Tarbawi. *Al-Mau'izhoh*, 5, 226–241.
- Tarlam, A. (2023d). Studi Analisis Metodologi Tafsir Mafatih Al-Ghayb Karya Fakruddin Al-Razi. *AL-KAINAH: Journal of Islamic Studies*, 2(1), 46–68.
- Uripah, U., Rifki, M., & Komarudin, O. (2023). Upaya Meningkatkan Karakter Anak Usia Dini Melalui Bermain Bahan Alam Kelompok A RA Darul Ma'arif Pamanukan Subang: Meningkatkan karakter anak dengan media bahan alam. *JUPIDA: Jurnal Pendidikan Anak Usia Dini Miftahul Huda*, 1(1), 43–56.
- Utami, I. H., & Parid, M. (2021). The Role of Pai Teachers in Building Children's Religious Attitudes In the Industrial Revolution 4.0. *Belajea: Jurnal Pendidikan Islam*, 6(1), 55–72.
- Yuhana, Y., & Tarlam, A. (2023). Memahami Tugas Manusia Dari Segi Agama Islam. *KAMALIYAH: Jurnal Pendidikan Agama Islam*, 1(1), 34–44